



Paul Valdés

Los votantes de la revocación de mandato

El proceso de revocación se ha visto envuelto en una serie de polémicas, desde el conflicto para ser organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE), críticas de una de las partes por escasa difusión, la promoción a favor del presidente por gobiernos de Morena y desacatos a la legalidad de los impulsores de la consulta.

De acuerdo a diversas encuestas como la del Financiero, se estima una participación por debajo del 40% del total del padrón electoral (93.5 millones de ciudadanos), cifra necesaria para que los resultados sean vinculatorios.

Asimismo, se advierte una victoria mayoritaria a favor de la continuidad del presidente López Obrador. Siete de cada 10 ciudadanos apoyan su continuidad, pero la victoria puede ser aún más evidente, en la medida que quienes voten, sean ciudadanos mayormente identificados con el presidente, sus causas y movilizadas por el partido Morena. El presidente gobierna para atender su base social, sus causas, y abandera una narrativa de justicia y equidad.

De acuerdo a una encuesta para identificar las motivaciones del voto de cara a la revocación de mandato del 10 de abril (www.parametro.com.mx), se destaca mayoritariamente el apoyo a la continuidad del presidente y de forma marginal está presente el voto de castigo. Con base en estos resultados, identificamos 4 perfiles de probables votantes.

El primer grupo que registra 31.8% votará para sentar un precedente en nuestra democracia. 3 de cada 10 manifiestan que es importante un precedente para destituir en el futuro a gobernantes que no sean honestos, que no actúen a favor del pueblo.

El segundo grupo se identifican como obradoristas de corazón (amlovers), votan como una manera de manifestar su apoyo al presidente AMLO y a su narrativa de combate a la corrupción, austeridad y jus-

ticia. Se consideran primero obradoristas y luego morenistas. Manifiestan su admiración y seguimiento a López Obrador como el mejor presidente por ser cercano al pueblo. Este grupo que alcanza el 30.2% de los probables votantes, puede considerarse la base dura de AMLO que ha votado consistentemente por él y que difícilmente dejará de hacerlo.

El tercer grupo que alcanza el 29.5% se identifica como demócratas y simpatizantes de la izquierda liberal, son aquellos que creen firmemente en la democracia directa y la consulta popular les parece una herramienta para darle voz a la sociedad, así como ejercer el derecho a la participación. Destacan que por primera vez, un gobierno federal promueve darle la opción al pueblo para remover a un presidente.

El cuarto grupo de los votantes de la revocación representa a los anti López Obrador y votarán como una forma de manifestar su desacuerdo con él, acusando ineptitud e irresponsabilidad de su gobierno. Llama la atención que el voto de castigo apenas representa el 8.5% de los votantes de una jornada que no ha despertado el interés para ir a votar, pues como comentamos, se estima una alta abstención.

La jornada de revocación de mandato atrae mayormente a la base dura de uno de los mandatarios más populares, pero también a quienes ven una oportunidad para castigar a los gobernantes. AMLO triunfará mayoritariamente, sin embargo, el desinterés ciudadano por acudir a votar ensombrece esta jornada histórica.